

Editorial

Editorial

Dr. Vicente Finizola¹ MTSVC, FACC

¹Miembro titular Sociedad Venezolana de Cardiología. Secretario de Publicaciones Sociedad Venezolana de Cardiología. Editor Jefe Avances Cardiológicos

En este número de Avances Cardiológicos hay dos artículos que es interesante destacar, porque contribuyen a comprender hechos del pasado y conectarlos con el presente, para ayudar a construir el futuro. El Dr. Adalberto Bastidas hace un viaje milenario que resalta las figuras de Asclepios e Hipócrates, uno considerado el Dios de la medicina en la mitología griega y otro llamado el padre de la medicina, conectándolos con hechos del presente, lo cual a su vez se representa en la portada de la revista con una composición gráfica que vincula una institución de la antigüedad con la fachada actual

de la biblioteca de ASCARDIO, una ubicada en Epidauro y otra en Barquisimeto. Figura 1.



Figura 1.

En otro artículo en un viaje más cercano al pasado, se destaca que durante 25 años, los Posgrados de Cardiología realizaron anualmente, reuniones orientadas a la discusión de aspectos docentes, lo cual produjo un documento sobre “Lineamientos para la formación de cardiólogos

CORRESPONDENCIA:

Dr. Vicente Finizola Flores

Dirección: Prolongación de la carrera 17 con calle 12

ASCARDIO, Barquisimeto Venezuela.

Tel: +58-424.503.0886

E-mail: vfinizola@gmail.com

DECLARACIÓN DE CONFLICTO DE INTERÉS DE LOS AUTORES:

Sin conflicto que declarar.

Recibido en: Octubre 30, de 2023

Aceptado en: Octubre 31, de 2023

generales en Venezuela: grupo de trabajo de los posgrados de cardiología en colaboración con la Sociedad Venezolana de Cardiología” publicado en el año 2010. Con la asesoría del Dr. Juan Pérez González en las últimas reuniones se discutió sobre la Educación Médica Basada en Competencias (EMBC), lo cual fue incorporado al documento ⁽¹⁾.

Después de más de una década, el Dr. Pérez González reflexiona sobre una nueva aproximación a la EMBC en un artículo publicado en el presente número de Avances Cardiológicos, cuyo título es una **“Nueva Vista a la Educación Médica Basada en Competencias”**, con una perspectiva histórica que inicia a principios del siglo XX con el informe Flexner sobre la educación médica en Estados Unidos de Norteamérica, el cual constituyó un punto de inflexión en el enfoque de la formación del médico ⁽²⁾.

En ambos artículos se pretende conectar hechos relevantes del pasado con proyectos para el presente y futuro, tal como la propuesta para reiniciar el próximo año las reuniones de los posgrados de cardiología de Venezuela, con el objeto de discutir aspectos docentes de la formación de cardiólogos, las cuales por múltiples razones han tenido un paréntesis de varios años. Por otra parte, para el próximo año en conexión con los principios hipocráticos, se tiene programado incluir una sección de Bioética en la revista Avances Cardiológicos.

En la sección de Revisión Contemporánea se incluyen dos artículos de hipertensión arterial, uno

sobre la Comparación de las principales guías para el manejo de la Hipertensión Arterial, que inicia con un contexto histórico de más de cincuenta años y concluye con una revisión de las principales diferencias y similitudes de las guías vigentes de mayor uso y difusión. También en esta sección incluye un artículo sobre Adherencia al tratamiento farmacológico en pacientes con hipertensión arterial esencial, en el cual los autores presentan “una visión general de los elementos que condicionan la adherencia al tratamiento, los métodos disponibles para la detección, las consecuencias de la adherencia sub-óptima y las intervenciones recomendadas para mejorar esta problemática”.

En otras secciones se presentan artículos de interés en la clínica cardiovascular como el artículo del Dr. Abdel Fuenmayor sobre Tormenta Eléctrica. Finalmente noticias del corazón, en las cuales se incluyen los principales eventos cardiológicos del trimestre, destacando la presencia de cardiólogos venezolanos en los congresos internacionales.

REFERENCIAS

1. Finizola B, López L, Pérez J, Ripanti M. Lineamientos para la formación de cardiólogos generales en Venezuela. Grupo de trabajo de los posgrados de cardiología en colaboración con la Sociedad Venezolana de Cardiología. Avances Cardiol. 2010;30:104-108.
2. Pérez J. Nueva Vista a la Educación Médica Basada en Competencias. Avances Cardiol. 2023;43:258-264